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ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

Быть подругой — это настоя�
щий дар, который следует
беречь и ценить на протяжении
всей жизни. Вы — уникальный
человек, который может разде�
лить с нами все печали и радос�
ти, не упрекая и не осуждая. От
всей души желаем Вам женс�
кого счастья, крепкого здо�
ровья, солнечных дней, удачи и
осуществления самых неве�
роятных задумок и желаний.

Будьте счастливы!
С Юбилеем,
Надежда Ильинична!

Подруги

Так в настоящее время систему
образования района образуют 14
образовательных учреждений
(школы, детские сады, учреж�
дение дополнительного образова�
ния). Буквально в прошлом  году
их было 16, однако в 2021 году были
ликвидированы Бакунинская
школа и Байковский детский сад.
При этом контингент остается
практически неизменным. На
территории района проживает чуть
более полутора тысячи детей в
возрасте от 0 до 18 лет. В образова�
тельных учреждениях обучается
68 процентов от их количества. Эти
цифры назвала начальник
управления образования О.А.Ба�
рышникова. Она же отметила,
удовлетворительную оценку обес�
печенности педагогическими кад�
рами, которая, однако, составляет�
ся из того, что часть вакансий зак�
рывается работающими кадрами,
тем самым увеличивая их на�
грузку.

При подготовке к новому учеб�
ному году в образовательных рай�
онах были выполнены ремонтные
работы на общую сумму 9931844,240
рублей (средства районного и
областного бюджетов). Самыми
крупными в финансовом обеспе�
чении стали благоустройство
территории Новосельской школы
(1300000 руб.), ремонт спортзала
(почти 700 тыс. руб.), закупка
оборудования пищеблока (более
850 тыс.руб.), оборудование комна�
ты релаксации (один миллион
рублей) в Большесельской школе,
установка  пожарной сигнализа�
ции в Благовещенской школе
(1344000 рублей). В целом работы
проводились в Большесельской,

Благовещенской, Новосельской,
Дуниловской, Миглинской, Высо�
ковской школах, Центре развития
и творчества, деском саду «Берез�
ка», Вареговском детском саду.На
сумму чуть меньше миллиона
рублей было поставлено учебной
литературы.

В летний период проводилось
обследование маршрутов  школь�
ных автобусов, количество кото�
рых в этом году увеличилось на
единицу: добавился маршрут
с.Большое Село –д.Уткино. В срав�
нении с 2021 годом состояние дорог
улучшилось за счет выполненных
работ по ремонту, но, несмотря на
это, все 14 маршрутов, которые
обслуживают 5 автобусов, приняты
с замечаниями.

В своем докладе Ольга Анатоль�
евна отметила, что такой важной
составляющей образовательного
процесса, как питание, охвачено 97
процентов обучающихся.

Среди проблемных моментов,
начальник Управления образова�
ния отметила необходимость по
предписанию Роскомнадзора ре�
монта внутренних помещений
двух кабинетов в Вареговской
школе, на что требуется порядка
одного миллиона рублей и для
выполнения решения Большесель�
ского районного суда необходимо
разработать проект капитального
ремонта АПС и системы оповеще�
ния людей о пожаре, их монтаж в
ряде образовательных учрежде�
ний, в одном – обустройство по�
жарной лестницы. Общая стои�
мость работ  немногим меньше
двух миллионов рублей.

Следующая информация, пред�
ставленная вниманию депутатов и

озвученная первым заместителем
главы администрации района
С.Г.Виноградовым касалась готов�
ности объектов ЖКХ к отопитель�
ному сезону 2022�2023 годов. На
территории района находится 39 км
сетей теплоснабжения, 53 км сетей
водоснабжения, 28,5 км сетей
водоотведения, 12 котельных. По
завершению прошлого отопитель�
ного сезона для выявления наи�
более изношенных участков были
проведены гидравлические испы�
тания тепловых сетей, которые
выявили три участка несоот�
ветствующих требованиям. Все они
были включены в план по под�
готовке и отремонтированы. На
реализацию мероприятий по под�
готовке к уже начавшемуся ото�
пительному сезону были пред�
усмотрены средства в сумме 9374
тысячи рублей, в том числе
средства из местного бюджета в
размере 3694 тысячи рублей. За
период подготовки была проведена
замена ветхих тепловых сетей –
0,33 км, водопроводных сетей – 0,55
км, канализационных сетей – 0,02
км, электрических сетей – 1,38 км,
отремонтировано 10 электричес�
ких подстанций. На 22 сентября,
дату заседания Собрания предста�
вителей все объекты ЖКХ были
готовы в полном объеме.

Отметил Сергей Германович и
то, что отопительный сезон начат
с 8 сентября, ведется работа по по�
лучению паспорта готовности
муниципального района к ОЗП
2022�2023 года. При этом он озву�
чил и суммы задолженностей
МУП «Коммунальник» за постав�
ленные ТЭР, общая сумма которых
поставщикам составляет 9296 ты�
сяч рублей.

Отдельно в своем докладе Сергей
Германович коснулся темы ввода
в эксплуатацию газовой блочно�
модульной котельной в с.Варегово.
На данном этапе завершены  все
общестроительные работы, в том
числе благоустройство террито�
рии. Есть некоторые отхождения
от графика в сторону опоздания
поставки модулей и оборудования.
В настоящее время Варегово полу�
чает тепло от старой котельной,

работающей на щепе. Запуск газо�
вой котельной планируется на
ноябрь 2022 года.

Традиционно на собрании зако�
нодателей рассматривался вопрос
о внесении изменений в доходную
и расходную часть бюджета, де�
тальное обоснование  которых
озвучила В.В.Лыкова, начальник
финансового Управления Адми�
нистрации района.

Единогласно депутатами были
утверждены дополнительные

соглашения по содержанию дорог,
внесение изменений в генплан
д.Елохово (где по инициативе мест�
ных жителей произошло расши�
рение границ), а также в связи с
тем, что в настоящее время не
ведутся налоговые отчисления у
предпринимателей по системе
вмененного налога, признано утра�
тившим силу, решение Собрание
представителей об его исчислении.

Юлия
СОКОЛОВА

С ЮБИЛЕЕМ

Поздравляем с Юбилеем
ПИСКАРЕВУ

НАДЕЖДУ ИЛЬИНИЧНУ!
Дорогая Надежда Ильинична! Сегодня твой день! И с полной уверен-

ностью можно сказать, что у тебя есть прак-
тически все, чтобы получать удовольствие
от жизни: и мудрость, и опыт, и верные
друзья, и близкие люди, и любимые увлече-
ния! Немало испытаний выпало тебе в
жизни, но ты осталась крепкой, жизнера-
достной, подавая пример молодым, ты от-
зывчива и всегда готова прийти на по-
мощь. Желаю тебе здоровья, благопо-
лучия, радости, побольше приятных и ярких
моментов! Пусть в этот день и всегда твои
глаза светятся от счастья, а улыбка не
сходит с твоего лица! Пусть радуют тебя
урожаи, а в саду цветут прекрасные цветы.

Пусть сбудется все,
о чем в жизни мечталось,

Поддержкой пусть будет семья.
Пусть тебя окружают теплом и заботой

Родные, коллеги, друзья!
 Галина

ПИСКАРЕВОЙ
НАДЕЖДЕ ИЛЬИНИЧНЕ

От всей души поздравляю с юбилеем!

Осеннее  заседание Собрание представителей
большесельские депутаты начали с ознакомления
с темой образования. Актуальной, ведь именно
в сентябре начинается новый учебный год,
к которому в течение лета проводилась основная
подготовительная работа. Учитывая, что районный
бюджет носит социальный характер, и из него
в образование идет значительное количество
средств, информация о готовности учреждений
образования к учебному году востребована.

ОФИЦИАЛЬНАЯ ИНФОРМАЦИЯ

Администрация Большесельского сельского поселения
Большесельского муниципального района Ярославской области

ПОСТАНОВЛЕНИЕ № 152
От 14.09.2022                                                            с. Большое Село

О признании конкурса по отбору кандидатур на замещение
вакантной должности муниципальной службы администрации
Большесельского сельского поселения не состоявшимся

В соответствии с Федеральным законом от 2 марта 2007 года №
25�ФЗ «О муниципальной службе в Российской Федерации», Законом
Ярославской области от 27 июня 2007 года № 46�з «О муниципальной
службе в Ярославской области», руководствуясь Положением о
конкурсе на замещение вакантной должности муниципальной службы
администрации Большесельского сельского поселения, утверждённого
решением Муниципального Совета Большесельского сельского
поселения от 07.02.2020 № 3, постановлением администрации
Большесельского сельского поселения от 22.08.2022 №141 «Об
объявлении конкурса по отбору кандидатур на замещение вакантной
должности муниципальной службы администрации Большесельского
сельского поселения»,ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Признать конкурс по отбору кандидатур на замещение ва�
кантной должности ведущего специалиста по работе с населением
администрации Большесельского сельского поселения от 14
сентября 2022 года не состоявшимся.

2. Опубликовать настоящее постановление в районной газете
«Большесельские вести» и разместить на официальном сайте
Администрации Большесельского сельского поселения в сети Интернет.

3. Настоящее постановление вступает в силу с момента офи�
циального опубликования.

Глава администрации Большесельского сельского поселения
О.А.КОЛЬЧУГИНА

ВСЕ ВОПРОСЫ АКТУАЛЬНЫ
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ПО ВОЛНАМ МОЕЙ ПАМЯТИ

ПРЕДИСЛОВИЕ
Гостилово, так называется деревня,

красиво и удобно для её немногочис�
ленных жителей, расположившаяся на
левом берегу реки Черёмухи. Кто пер�
вый поселился на этих извилистых и
лесистых берегах, в каком году это
было?.. Всё скрыто под толщей времени,
которым управляет равнодушный, а
порой и безжалостный  к людям и
мирской суете античный бог Кронос.

Река Черёмуха на тысячи лет старше
всех поселений, что раскинулись на её
берегах. Поплутав по холмам и пере�
лескам  Большесельского, обогнув
холмы и пригорки Рыбинского района,
река моего детства незатейливо вли�
вается в величественную Волгу… Такая
скромница,  не то, что соседка с противо�
положного берега, своенравная Шексна.
Куда там, моей речке до неё, могучей и
полноводной северной реки!

Через Волгу, если набраться храброс�
ти, ещё можно переплыть. Мне, в годы
бесшабашной молодости,  не одному, а
в компании с приятелями, удалось один
раз это сделать, правда, свой заплыв
мы начали выше впадения в неё стре�
мительной Шексны. В жаркие летние
дни это делать было не так и трудно,
Волга мелела,  это было связано с рабо�
той  Рыбинской  ГЭС.

Примерно в том районе, где сейчас
располагается  стадион «Сатурн», по
берегу высились горы песка, это было
любимое место для купания у жителей
Северного района города, а когда появ�
лялись на середине реки небольшие
острова,  на них и можно было от�
дохнуть, переплывая Волгу. Лет нам
было в то время чуть больше десяти,
самый героический возраст…. Не было
ли у нас желания Шексну вплавь
осилить?  И мыслей таких не появля�
лось!  На это не каждый взрослый му�
жик мог решиться. Скорее всего, это бы�
ло бы не что иное, как покушение на
самоубийство.

Волгу, Шексну и Черёмуху объеди�
няет одно: все они в той или иной мере
пострадали от безалаберной деятель�
ности человека, не обремененного ни
глубоким знанием природы, ни хо�
зяйской рачительностью, ни заботой о
будущих потомках, которые будут
жить на берегах этих рек… Не испыты�
вая сыновней любви к природе, имея на
вооружении передовую и «единственно
верную» теорию переустройства  мира,
владея мощной техникой и с какой�то
инфернальной одержимостью человек,
строитель коммунизма, исправлял,
переделывал и курочил всё, что создал
Господь для его же, твари Божьей,
блага.

От центра  города, с величественным
собором, до устья Черёмухи, � рукой
подать, не больше километра; да и вся
река не может похвастаться своей про�
тяжённостью. Хорошо, если наберётся
от её истока до впадения в Волгу сотни
полторы километров и это со всеми
изгибами, поворотами.

В далёком детстве я несколько раз
пытался пройти по берегу реки от села
Рождества до Рыбинска, но эта задача
оказалась мне не под силу и в десять и
даже в пятнадцать лет. А как хотелось
совершить это путешествие! Вот если
б были какие�то  плавательные средст�
ва, тогда это было бы выполнимо, �
решимости мне не занимать. Только где
их тогда, в начале 60�х годов, мог я отыс�

кать эти  плавсредства?
На правом берегу Черёмухи, на краю

села Рождества, на высоком пригорке
красуется церковь, в которой меня
крестили. Церковь находилась в не�
котором удалении от райцентра, избе�
жала закрытия и долгие годы была
единственным действующим  Божьим
храмом в округе. Рядом с храмом старое
кладбище, здесь покоятся родные мне
люди: дедушка и бабушка Крыловы, и
здесь, недалеко от  входа за ограду, по�
хоронен приёмный, но ставший мне род�
ным и близким, дедушка Гусев Алексей
Иванович. Вечная им память…

Церковь и кладбище долго находи�
лись в запущенном виде, но сейчас и сам
храм Рождества Христова реставри�
руется,  и каменная ограда вокруг клад�
бища понемногу приходит в первоздан�
ный вид. Получается, не напрасно село
Рождество носит  такое значимое на�
звание, значит, есть и надежна на воз�
рождение моей малой родины.

Занимается ремонтом ограды единст�
венный житель этого когда�то много�
людного села. Зовут его Пётр и мужик
он ещё не старый. Имя Пётр в переводе
на русский означает Камень. Вот этот
Пётр каждое лето и не первый год
занимается   каменными,  штукатур�
ными, жестяными работами. Пригла�
шал он и меня помочь ему в этом благо�
родном деле. Да я всё, каюсь, не находил
времени…

 Понятно, что всё дело в людях, в их
доброй воле, в их благородных уси�
лиях… Под словом «благородство» я
подразумеваю  не происхождение, не
знатность, а способность творить добро
без принуждения и без материального
вознаграждения, короче: бесплатно и
добровольно… Не стоит село без пра�
ведника. Это не трюизм, это житейская
мудрость…  Да, пожалуй, и мир не бу�
дет существовать без добрых, беско�
рыстных и праведных людей. Он так,
наш мир устроен, что хороших людей
никогда в нём не бывает много, а вот
озлобившихся, завистливых и опустив�
шихся людей почему�то всегда с из�
бытком… И что особенно горько, появ�
ляется всё больше и больше, равно�
душных ко всему, кроме водки, сель�
ских жителей,  а ведь именно кресть�
янин, как бы это кому�то не хотелось,
генетический фонд нации, надёжная
опора разумно устроенного государст�
ва.

Ещё осталась вера в то, что многое на
селе может с Божьей по мощью выпра�
виться в лучшую сторону;  ещё есть на�
дежда на перемены в сознании людей…
Но сейчас, глядя на наполовину опус�
тевшие сёла и районные центры, обез�
людевшие деревни,  становится  страш�
но за будущее своих земляков, обидно
за нас, русских. Почему мы, с умом, ши�
ротой души и талантом, всеми качест�
вами великого народа, так убого живём?
Почему  стараемся подражать всем, ко�
му ни попадя, перенимать всё то, что
нам на хрен и в сто лет не нужно!

Но если люди сами порой виноваты в
своём падении или в своей дурости, то
чем виновата природа, которая дана
нам не во владение, а только в поль�
зование… «Мы не можем ждать ми�
лостей от природы. Взять их у неё, � вот
наша задача!» Такое изречение селек�
ционера Мичурина висело на стене
кабинета биологии в школе № 33, где я
учился  почти девять лет. Прошло всего

шестьдесят лет, для природы это одно
мгновение, и этот плакатный текст сле�
дует читать и понимать уже так: « Мы
не можем ждать милости от природы,
после того, что мы с ней сделали».

Многие легко и беспечно забывают,
что вся окружающая нас природа, в том
числе и земля, которая всё ещё продол�
жает всех кормить, дана нам в пользо�
вание Господом Богом, а не началь�
никами, которые сегодня  руководят,
сидя в своих удобных креслах, а завтра,
за свою нерадивость или чего похуже,
могут сидеть уже в местах, не столь
отдалённых…. Земля дана нам не
бюрократами, которые своими закон�
ными и подзаконными актами могут, в
лучшем случае, только юридически
зафиксировать истинное положение
дел; узаконить то, что и должно быть
по существу… И,  главное, заповедано
нам Господом Богом,  а не какими�то
«кувшинными рылами» (по меткому
выражению Салтыкова�Щедрина),
чтобы работали мы на родной и
благословенной земле с желанием,
заботой  и любовью « в поте лица свое�
го». Заповедано нам, всем, чтоб мы бе�
регли свою землю и по мере сил укра�
шали её.

В толковании на книгу «Екклесиаст»
«Кохелет Раба» сказано: «Ребёнок вхо�
дит в мир со сжатыми кулаками: весь
этот мир – мой, и быть ему в моих руках.
Человек покидает мир с раскрытыми
ладонями: вот, я ничего с собой не
забираю»… Только когда мы  сами  всё
это поймём и объясним  своим детям,
что мы не властелины природы, а всего
лишь  гости  на Земле. Только когда мы
накрепко уясним, что в «гостях» сле�
дует вести себя не нагло и безумно, а
осмотрительно и уважительно к
другим обитателям нашей планеты, �
только тогда мы сможем что�то изме�
нить в нашей бессмысленной и бес�
просветной жизни, только тогда поя�
вится надежда  продолжить своё пре�
бывание на планете с прекрасным
именем «Земля».

Наши мудрые предки не напрасно
дали такое символическое название
своему поселению на левом берегу реки
Черёмухи, напротив села Рождества, �
Гостилово. Не простой смысл таится в
названии небольшой деревеньки на
ярославщине, в самом центре Евро�
пейской России, в самой серёдке рус�
ской земли.

ГЛАВА ПЕРВАЯ.
Г О С Т И Л О В О.
В пятидесятых годах  ХХ�го  века

топография моей малой родины была
не слишком мудрёной. Попросту говоря,
вся деревня, � это две улицы. Одна, в две
дюжины домов – Новое Гостилово. Дру�
гая улица, примерно, в два десятка до�
мов – Старое Гостилово. В Новом Гос�
тилове улица протянулась с севера на
юг. Начало её смотрит в сторону села
Рождества, на белокаменную церковь.
Дома на другом конце улицы смотрят
окнами в сторону Беляевского леса, на
деревню Пересеки, до которой кило�
метра три по грунтовой дороге.

Единственная улица Старого Гости�
лова, так же, как улица у соседей, тя�
нется с севера на юг, но расположена на
невысоком холме�пригорке. Конец пер�
вой улицы был до середины 70�х годов
соединён с  началом улицы в Старом
Гостилове  прогоном,  огороженным
крепкой изгородью, чтобы деревенский
скот не потравил посевы. Эти триста
метров прогона и разделяли два Гости�
лова,  Старое и Новое.

Старое Гостилово, если судить по
внешнему виду деревенских изб, харак�
теру и привычкам их обитателей, � по�
селение более древнее, чем Новое Гос�
тилово. Люди здесь живут неторопливо
и размеренно, хулиганства и краж в
чужих огородах чураются. Из развле�
чений предпочитают карточные и
прочие настольные игры, где требуется
шевелить мозгами. Старогостиловцы,
не сказать бы, что надменны и излишне
горделивы, но знают себе цену и о жите�
лях Нового Гостилова не высокого мне�
ния.

 Почти в каждом доме имеется кто�то
из колхозного начальства. Мой дед
Гусев Алексей Иваныч в годы войны
был даже выбран председателем кол�
хоза. Больше на таком высоком посту я
никого из местных, гостиловских,

жителей не видел и не знаю. На моей
памяти это были, в основном пришлые
люди из райцентра или других регионов
Ярославской области.

Что ещё мне запомнилось: каждый,
вновь назначенный председатель
считал своим неотъемлемым долгом
купить мотоцикл, желательно с  люль�
кой�коляской. Один из таких руково�
дителей  жил на квартире у тёти Шуры
Громовой, по соседству с моими дедуш�
кой и бабушкой Гусевыми. Этот колхоз�
ный начальник поставил своеобразный
рекорд по длительности пребывания на
столь ответственном посту.

Через год под огромной берёзой у
дома Громовой новоиспечённый пред�
седатель поставил на стоянку новень�
кий мотоцикл  ИЖ�Планету. – Ну вот,
сбылась мечта дурака, � это мой дедуш�
ка Гусев, сидя на лавке возле своего
дома и  поглядывая на двухколёсное
чудо цвета морской волны, пробурчал
в полголоса. – Боюсь, этот хлыщ до
осени  не проначальствует….

Как в руку глядел Алексей Иваныч.
На Яблочный Спас, в этот  день в  Гости�
лове гуляние, вечером подвыпивший
председатель лихо плясал в сельском
клубе, сверкая  до блеска начищенными
хромовыми  сапогами…А ранним авгус�
товским утром, следующего дня,  глава
сельхозартели  сел на свой новенький
мотоцикл  и уехал в неизвестном на�
правлении… Несколько месяцев колхоз
«Победа» был без председателя.

– Это надо же, года, шельмец, не про�
работал. Осенью прошлого года его на
колхоз поставили… Как мотоциклу себе
завёл, так и сгинул…Ищи его теперь,
свищи…

� Видно он, отец, не из коммунистов
был. – Как же, жди, не из коммунистов!
Из беспартийных на должность не
поставят… Ты, мать не помнишь, как
меня уговаривали в ряды вступить
после войны. Я – ни в какую. Мне сразу
замену и подыскали…

� Ты, Лексей, не подумай чего, � ба�
бушка Феня вступилась за мужа, �
дедушку твоего сразу же начальником
зерносушилки  поставили. Не забыли,
видимо его заслуг. Колхоз � то  он,
Лексей  Иваныч, в войну эту прокляту�
щую, вытянул… Колиньку нашего, сы�
ночка,  германцы на ней убили, � бабуш�
ка  вытерла концами платка, что был у
неё на голове,  мокрые глаза.

Новое Гостилово, в отличие от Ста�
рого, � «новодел», большинство домов
на единственной улице построено уже
при советской власти, после 17�го года.
И люди, в основном, не коренные жи�
тели, а приезжие из других мест. Мой
дедушка по отцовской линии, Крылов
Сергей Матвеевич, перебрался  в  Гос�
тилово с семьёй из Тверской губернии
в конце 20�х годов, когда власти стали
сворачивать  НЭП. Вздохнул народ
немного, и будет с него! Газеты дедушка
читал внимательно и сообразил, что
будет с теми, у кого добротное хозяйст�
во: лошадь, корова и прочая, мелкая
скотина во дворе…

Новогостиловцы по сравнению со
своими ближайшими соседями были
более активны и предприимчивы. В
каждой семье, а они были не малыми,
как правило, кто�то или в городе
трудился, или в тюрьме чалился. На
престольный праздник 19 августа,
Преображение Господне, съезжалось
из разных мест много народу. Мои
земляки из Нового Гостилова любили
хорошо выпить и закусить; повеселить�
ся  на улице, то есть потанцевать и по�
плясать под разудалую гармошку; по�
драться с приезжими, а то и друг с дру�
гом… Причины для кулачных разборок,
да ещё по пьяному делу, всегда отыщутся.

В современной деревне давно, с тех
пор как прочно внедрились в деревенс�
кий быт телевизоры� дуроскопы,
«гуляний» нет. Заросли травой, уто�
птанные каблуками танцующих пар до
асфальтовой твёрдости, площадки раз�
мером двадцать пять на двадцать мет�
ров между домами в центре деревни.
Мается теперь русская душа после
обильного застолья, не находя себе вы�
хода. А что делать? Праздники оста�
лись, водка в магазине, что теперь осно�
вался на территории бывшей молочной
фермы, продаётся…Теперь всяк,� сам
по себе.

Продолжение следует

ДЕТСТВО БОСОНОГОЕ
Сегодня мы начинаем публикацию отрывка из повести нашего
земляка Алексея Крылова, который в настоящее время
проживает в Рыбинске, но родился и до школьного возраста
проживал в д. Гостилово. Именно этому периоду своей жизни
автор посвятил отдельную главу воспоминаний. А вспомнить
действительно есть что – деревенский мальчишка мечтал о
морях и походах, подвигах и славе. А, как известно, путь к
вершинам не бывает лёгким и простым.Рос озорным и
смышленым. И первые свои шаги к становлению и взрослой
жизни он сделал на нашей земле, в Юхотском краю, богатом
яркой, пусть и неброской природой, чистыми реками и добрыми
людьми,  и навсегда сохранил их в своём сердце.
(По возможности сохраняем стиль и орфографию автора)

Алексей КРЫЛОВ
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СДЕЛАТЬ ВЫБОР В ПОЛЬЗУ
ЛЬГОТНЫХ ЛЕКАРСТВ
ИЛИ ДЕНЕЖНОЙ КОМПЕНСАЦИИ
НЕОБХОДИМО ДО 1 ОКТЯБРЯ

До 1 октября все жители региона, имеющие
право на льготное лекарственное обеспече�
ние, должны определиться, в какой форме,
натуральной или денежной, они будут полу�
чать эту меру поддержки.

– Делая выбор, нужно учитывать, что в так
называемый социальный пакет входят бес�
платные лекарственные препараты, путевка
на санаторно�курортное лечение, бесплат�
ный проезд к месту лечения. А вот размер
денежной компенсации не всегда может по�

крыть реальные затраты на приобретение лекарств, – пояснил
директор регионального департамента здравоохранения и фар�
мации Сергей Луганский. – Вернуть себе право на возобнов�
ление получения набора социальных услуг льготники могут
только один раз в год, до 1 октября.

Сергей Луганский подчеркнул, что сохранение права на льгот�
ное лекарственное обеспечение на 2023 год большинством граж�
дан позволит значительно увеличить выделяемое Ярославской
области финансирование из федерального бюджета, а значит,
доступность качественной лекарственной помощи для каждого
льготника возрастет. При этом пациенты будут получать необхо�
димые препараты, в том числе современные и дорогостоящие.

Областной департамент здравоохранения и фармации напо�
минает, что граждане, ранее отказавшиеся от льготного лекарст�
венного обеспечения, могут подать заявление о возобновлении
предоставления набора социальных услуг в части оказания
бесплатной лекарственной помощи в отделения Пенсионного
фонда. Для тех, кто уже получал медикаменты на льготных условиях
в 2022 году, необходимость в подаче такого заявления отсутствует.

МИХАИЛ ЕВРАЕВ
ВСТУПИЛ В ДОЛЖНОСТЬ ГУБЕРНАТОРА
ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ

Торжественная церемония прошла
19 сентября в КЗЦ «Миллениум»
в Ярославле.

В мероприятии приняли участие полно�
мочный представитель Президента Российской
Федерации в Центральном федеральном округе
Игорь Щеголев, руководители органов власти,
общественных объединений, члены научного,
культурного и делового сообщества, заслужен�
ные жители региона.

Михаил Евраев принес присягу, поблаго�
дарил Президента России за оказанное ему
доверие и всех жителей области – за поддержку.
Также он обозначил свои основные задачи на
посту губернатора.

– Ключевое направление – это развитие
промышленного потенциала, – подчеркнул Ми�
хаил Евраев. – Сейчас непростое экономическое
время, требующее от исполнительных органов
государственной власти тесного взаимодействия
с предприятиями региона. Нам важно не
потерять ни одно предприятие, более того –
необходимо увеличивать объемы производства
и привлекать новые инвестиции.

В качестве приоритетных направлений

работы губернатор также отме�
тил социальную поддержку на�
селения, развитие агропромыш�
ленного сектора, туристической
сферы, здравоохранения, реше�
ние экологических проблем.

Кроме того, Михаил Евраев
обозначил важность патриоти�
ческого воспитания молодежи и
реализации потенциала про�
фильных организаций и объ�
единений.

– Продолжим оказывать гу�
манитарную помощь жителям
ДНР и ЛНР, поддерживать на�
ших военнослужащих, участ�
вующих в специальной военной
операции на Украине, и их семьи,
– добавил он.

Игорь Щеголев, поздравляя главу региона с
вступлением в должность губернатора, отме�
тил, что за время работы в Ярославской области
Михаил Евраев уже достиг хороших резуль�
татов.

– Масштабно ремонтируется дорожная сеть,
реализуется программа «Наши дворы». Прези�
дентом России поддержана ваша инициатива по
строительству моста через Волгу и Карабу�
линской развязки, которых ярославцы очень
долго ждали, – сказал, обращаясь к Михаилу
Евраеву, Игорь Щеголев. – Это важнейший
проект, и его нужно, как и другие инициативы,
довести до конца. Уверен, что все это укрепит
потенциал области, создаст новые рабочие мес�
та и возможности для роста в промышленной и
социальной сфере. То доверие, которое выра�
зили ярославцы, придя на выборы, и ваш про�
фессиональный опыт придадут новый импульс
развитию региона и приведут к повышению ка�
чества жизни людей.

СПРАВКА. На пост губернатора Ярославской
области претендовали пять кандидатов.
Самовыдвиженец Михаил Евраев набрал на
выборах 9 – 11 сентября 82,31% голосов. Явка с
учетом участников дистанционного электронного
голосования составила 26,66%.

С начала года по федеральному проекту
«Формирование комфортной городской среды»
нацпроекта «Жилье и городская среда», кото�
рый на территории региона реализуется при
контроле областного Правительства, благоуст�
роено 120 территорий: 85 дворов и 35 общест�
венных пространств. Готовятся к сдаче пять объ�
ектов в Ярославле, Рыбинске, Мышкинском, Бо�
рисоглебском и Некрасовском муниципальных
районах.

– Еженедельно в регионе открывают новые
благоустроенные территории, – рассказал ди�
ректор департамента ЖКХ Алексей Рябченков.
– По итогам реализации федерального проекта

120 ТЕРРИТОРИЙ БЛАГОУСТРОЕНО
В ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ
ПО НАЦПРОЕКТУ С НАЧАЛА ГОДА

в этом году будет приведено в порядок 135 объ�
ектов. На эти цели выделено порядка 500 млн
рублей. Большая часть средств – федеральные.
Это значимая помощь по созданию комфортной
городской среды не только в крупных городах,
но и в небольших населенных пунктах.

Благодаря федеральному проекту в Ярос�
лавской области благоустроено порядка десяти
парков и скверов. Так, новое современное место
отдыха появилось в этом году в Тутаеве. Там в
начале лета завершился первый этап благо�
устройства. Преобразились парковые зоны в
Данилове и Ярославле. В рамках обустройства
парка «Солнечный» в селе Туношна завершена
первая очередь строительства футбольного
поля. Обновленные места отдыха созданы в
Ростовском, Ярославском и Рыбинском муни�
ципальных районах.

СПРАВКА. С 2017 года в Ярославской области
по федеральному проекту «Формирование ком-
фортной городской среды» нацпроекта «Жилье и
городская среда» благоустроено 825 территорий:
565 дворов и 260 городских пространств.

МИХАИЛ ЕВРАЕВ
ПРОВЕРИЛ ХОД
СТРОИТЕЛЬСТВА ОБХОДА
ВОКРУГ ГАВРИЛОВ-ЯМА
Губернатор Михаил Евраев оценил ход работ
по строительству обхода вокруг Гаврилов-Яма
в рамках поездки в муниципальный район
21 сентября.

– Выведение транзитных автомобильных потоков из городов
региона – наша стратегическая задача, – подчеркнул Михаил
Евраев. – Конечно, такие проекты недешевы, но эти затраты
оправданны. Думаю, что жители Гаврилов�Яма ждут этот
кусочек дороги, который позволит разгрузить центр, оптими�
зировать автомобильное движение. И люди в буквальном смыс�
ле смогут вздохнуть свободнее: и экологическая ситуация
улучшится, и вопросы безопасности будут решены.

На работы по госконтракту по первому и третьему этапам,
которые будут выполнены в 2022 году, предусмотрено 235 млн
рублей. Предстоит построить почти полтора километра
современной трассы, провести благоустройство, оборудовать
тротуары, пешеходные дорожки, остановочные комплексы,
сделать освещение. Подрядчик вышел на площадку в августе.
Сейчас ведется устройство земляного полотна, началась укладка
геотекстиля. Завершить строительство планируется до конца
октября.

По словам Михаила Евраева, время еще есть, но его не так уж
много. Поэтому контроль за ходом работ и соблюдением сроков
будет постоянным и очень тщательным.

В зоне особого внимания главы региона и реализация проекта
«Наши дворы». В ходе поездки в район губернатор оценил
ремонт придомовой территории на улице Пирогова в Гаврилов�
Яме. На сегодняшний день выполнено 70% от запланированного
объема работ: установлены детско�спортивная площадка,
лавочки, освещение. Подрядчику необходимо в кратчайшие
сроки провести дорожные работы, асфальтирование, ремонт
контейнерной площадки, организовать парковочные места.
Завершить все работы по благоустройству планируется до
конца этой недели.
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НАТЯЖНЫЕ ПОТОЛКИ
ПЛАСТИКОВЫЕ ОКНА
ВХОДНЫЕ ДВЕРИ
              БЕСПРОЦЕНТНАЯ РАССРОЧКА
            Тел.: 8 (910) 973�53�25       №196

КУПЛЮ РОГА. ДОРОГО
Тел.: 8 (999) 785�94�53                                                                       №159

ТАКСИ “ЭКОНОМ”
 ЭКОНОМИТ ВАШЕ ВРЕМЯ И ДЕНЬГИ

Тел.: 8 (930) 124�69�48
           8 (903) 829�86�72

Москва, Тверь, Вологда, Владимир,
Кострома. ЛЮБЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ

РЕКЛАМА

Требуется водитель с личным автомобилем.

РЕКЛАМА

ПРОДАЕТСЯ ДОМ
В БОЛЬШОМ СЕЛЕ ПО ул.ДЕПУТАТСКОЙ

(три комнаты, терраса, сарай, центральное
отопление, земельный участок 7 соток).
Тел.: 8 (920) 118�12�96                                                                                          №256

ПРОДАМ ХОЛОДИЛЬНИК “САРАТОВ”
мало б/у (д.Гостилово). Тел.: 8 (920) 100�96�98        №257

ПРОДАЕТСЯ ДОМ
в деревне Волыново (в сторону пос.Борисоглеб)
площадь � 42 кв.м. с ремонтом и мебелью. Также
имеется новая баня, два колодца, земля 11 соток,
рядом лес и река. Документы готовы.
Тел.: 8 (920) 149�61�83                                                                                      №264

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ
СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦ

ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Дорошкевич С. С. (адрес:

Ярославская обл., г. Углич, Ярославское ш. д.2,
dor081@mail.ru, тел. 8(48532)9�23�98, номер
регистрации в государственном реестре лиц,
осуществляющих кадастровую деятельность 2577),
Выполняются кадастровые работы в отношении
земельных участков: с кадастровым номером
76:01:010208:32, расположенного по адресу:
Ярославская область, Большесельский р�н, с. Дунилово,
ул. Полевая и 76:01:010209:3, расположенного по адресу:
Ярославская область, Большесельский р�н, с. Дунилово.
Заказчиком кадастровых работ является Швецова И.В.
адрес для связи: г. Ярославль, ул. Республиканская, д.
10, кв. 2. тел. 9106637379. Собрание по поводу
согласования местоположения границ состоится по
адресу: Ярославская область, г. Углич, Ярославское ш,
д. 2, 01.11.2022 года в 10.00 часов. С проектом межевого
плана земельного участка можно ознакомиться по
адресу: Ярославская область, г. Углич, Ярославское ш.
д.2. Требования о проведении согласования
местоположения границ земельного участка на
местности принимаются с 28.09.2022г. по 01.11.2022г.
Обоснованные возражения о местоположении границ
земельных участков после ознакомления с проектом
межевого плана принимаются с 28.09.2022г. по 01.11.2022г.
по адресу: Ярославская область, г.Углич, Ярославское
ш. д.2. При проведении согласования местоположения
границ при себе необходимо иметь документ,
удостоверяющий личность, а также  документы о
правах на земельный участок (ч.12 ст.39, ч.2 ст.40
Федерального закона от 24.07.2007г. №221�ФЗ «О
кадастровой деятельности»).

ШКОЛА ФЕДОТОВА

ЕЖЕВИКА ВКУСНЕЙ МАЛИНЫ

РЕКЛАМА В ГАЗЕТЕ �
ТЕЛЕФОН: 8 (48542) 2-16-71
E-mail: bsv12@bk.ru; https://

vk.com/id322362684

В конце сезона особым вкусом,
урожайностью, крупноплодностью
и ощутимым ароматом красивых,
фиолетово-черных блестящих ягод
отличается новосел приусадебных
и дачных участков – садовая ежевика.
Она имеет все шансы стать не просто
очередной новинкой, а сюрпризом
для всех неравнодушных к деликатесам
от природы.

Пока она – редкость, достояние лишь самых «про�
двинутых» российских садоводов. Но уже сейчас ясно, что
это – явно не рядовое ягодное растение, а уникум.

Родной сестрой нашей героини принято считать хорошо
известную малину, хотя ежевика � с другой окраской пло�
дов. Более того: другая ее дикорастущая родственница под
названием ожина произрастает поблизости от нас – на
лесных опушках, заливных лугах, по берегам рек, озер, у
родников, а порой – просто на солнечных полянах с долго
не просыхающей влажной почвой.

Правда, дикарка – скорее противоположность нашей
героине: не принцесса сада, а «золушка» и «замарашка».
Выглядит так, что неприглядней некуда, вызывая
отрицательные эмоции. Да и как иначе, если представляет
собой непролазные, хаотично переплетающиеся между
собой заросли.

Такие – обходят стороной, даже во время обильного пло�
доношения: дугообразные, низко склоненные побеги
местной ожины усыпаны множеством мелких, цепляю�
щихся за одежду колючих шипов. Из�за них не радуют
темно�синие, похожие на мелкую малину, пресно�кислого
вкуса ягоды с жесткими костянками.

На горных склонах Крыма, Северного Кавказа и Закав�
казья туристы невольно обращают внимание на куда более
привлекательную южную дикорастущую ежевику –
кавказскую или кровавую, как ее называют ботаники, с
более крупными и вкусными плодами. Тем не менее, и ее
трудно собирать из�за опять�таки чрезмерной колючести.

А вот что по�настоящему соблазняет, так это ягоды
садовой ежевики, которые на порядок крупнее �  размером
чуть ли не со сливу! Все лето и до поздней осени красуются
они на прилавках супермаркетов в открытых пластиковых
упаковках. Такая импортная чудо�ягода � не всем по кар�
ману. Хотя понемногу ее наконец�то начинают возделывать
не только фермеры, но и садоводы центральных и даже
северных регионов.

СРЕДИ СОРТОВ� ТОЛЬКО «ИНОСТРАНЦЫ»?
Первые и, к сожалению, пока единственные кандидаты

в отечественные сорта – Изобильная и Техас – еще 100 лет
назад выведены И.В.Мичуриным, но оказались недоста�
точно зимостойкими, поэтому не получили широкого
распространения.

А вот за рубежом возделывают их преимущественно в
южных широтах. В средней же полосе нашей страны этот
ягодный деликатес по�прежнему остается редкостью –
уделом «продвинутых» садоводов, а также специалистов
ботанических садов и научных учреждений.

Причина очевидная: культура эта теплолюбивая и не�
достаточно зимостойкая. Все имеющиеся ее сорта созданы
в благодатных условиях жаркого продолжительного лета
с короткой нехолодной зимой – в южных штатах США и
Западной Европе. Поэтому такие растения проще возде�
лывать в наших южных регионах. Ну а северней пока от�
сутствуют сорта ежевики отечественной селекции,
приходится экспериментировать с зарубежными.

Десять лет назад приручением сортовой ежевики занялся
и автор этих строк. Однако не буду преувеличивать: если в
Южной Сибири и в Среднем Поволжье собирают до 15�20
кг фиолетово�черных ягод с куста, то в средней полосе,
где более короткое лето, � 2�3 кг, хотя удовольствия они
доставляют, поверьте, ничуть не меньше!

После десятилетнего испытания на подмосковном при�
усадебном участке многочисленных зарубежных сортов я
остановился лишь на одном – Блэк Сатин, который в
последние годы все заметней распространяется в
Белгородской и окружающих ее областях. И, похоже, не
случайно.

В отличие от более привычного, прямостоячего куста из
группы так называемых куманик эта новинка относится к
росянкам � стелющейся ежевике с дугообразными
длинными (до полутора метров) толстыми побегами. Их,
кстати, удобно укладывать на землю и укрывать на зиму.

Кроме того, у этой «американки» � целый комплекс
других достоинств. Среди основных – самоплодность, от�
сутствие шипов, неприхотливость, повышенная жизне�
способность, высокая устойчивость к вредителям и болез�
ням, а главное – бесподобный вкус и аромат очень сочной
крупной (с пятикопеечную монету, весом до 8�10 г) на длин�
ных кистях, где по 10�15 блестящих, темно�фиолетовых
плодов овальной формы.

И, заметьте, не только на юге, но и в средней полосе, на
Урале и в Сибири, как показывает практика садоводов�
любителей, ягоды такой крупноплодной ежевики набирают

максимум сахара при минимуме кислоты. Настоящий
деликатес!

Однако опять�таки не буду идеализировать: у новинки
есть и недостатки. Среди основных – невысокая для наших
северных регионов зимостойкость (без снега выдерживает
не выше 20�22° мороза), а также очень позднее и неодно�
временное созревание ягод. Хотя последнее является и
достоинством: вкусный урожай нередко собираю до конца
сентября, хотя часть завязи, к сожалению, все же не
успевает дозреть.

ПОД СНЕГОМ МОРОЗЫ НЕ СТРАШНЫ!
По аналогии с малиной, ежевика плодоносит на побегах

предыдущего сезона, иначе говоря, каждым летом отрас�
тают новые молодые побеги замещения, которые зацветают
и дают плоды в следующем году. Поэтому после окончания
плодоношения все двухлетние ветви вырезаю у самого
основания.

Основной прием агротехники для ежевики с недоста�
точной зимостойкостью в наших районах – это легкое
укрытие в конце осени, на зиму.

Пригибать и укладывать куст на поверхность почвы не
составляет труда, особенно если заранее о том позаботиться,
придав растущим молодым побегам, пока они гибкие, слегка
наклонное положение.

Уложенные на зиму в конце октября ежевичные побеги,
как и стебли винограда в наших широтах, укрываю сверху
любым подручным материалом: хвойным лапником,
толстым слоем опавших листьев, соломы, мха либо
мешковиной, рубероидом. В последние годы поступаю еще
проще: слегка прижимаю ветви к земле несколькими
досками, а потом накрываю все толстым нетканым
материалом. В итоге кусты пока ни разу не подмерзали.
Возможно, еще и потому, что в течение зимы заваливаю свои
посадки дополнительным слоем снега. Правда, чтобы их не
погрызли под снегом мыши, обязательно раскладываю
рядом надежные влагостойкие  брикеты «Эфа» от грызунов.

В середине апреля все ежевичные стебли освобождаю от
укрытия, поднимаю и подвязываю к натянутым между
высокими (до 2 м) столбиками, с двумя�тремя рядами
горизонтальной проволоки. В качестве шпалеры служит
высокий забор, на который растения надежно опираются
даже без подвязывания.

Из�за недостаточной морозостойкости ежевику рекомен�
дуется сажать весной, чтобы к зиме вполне успела прижить�
ся на новом месте. Тем не менее, ее успешно высаживают и
осенью, когда используют саженцы с закрытой корневой
системой (из горшков). Наиболее подходящие почвы –
суглинистые, плодородные, рыхлые. Если же они песчаные
и недостаточно питательные, то в почву заделывают компост
или навозный перегной (до полутора ведер на кв.м,
поскольку это растение очень «прожорливо»).
Ежевика выносит небольшое затенение, но при хорошем
освещении солнцем в течение всего дня развивается быстрее,
уже на второй�третий год плодоносит, ягоды крупнее и
слаще. Поскольку саженцы быстро разрастаются,
превращаясь в мощные высокие кусты, их высаживают
разреженно – в 2�2,5 метрах друг от друга. И лучше � у забо�
ра или стены строения, где нет сильного ветра.

В первые один�два года после посадки эти растения
можно не подкармливать, но в последующем – обязательно.
Осенью – при перекопке почвы на 1 кв.м вносят полную
литровую банку древесной золы, а весной – комплексные
минеральные удобрения, («Рязаночку» или «Сударушку»
� 20 г/кв.м). Что касается полива, то он обычно требуется
лишь для приживающихся саженцев.

Наконец, остается упомянуть о размножении ежевики.
Самый доступный способ – укоренение активно растущих
верхушек побегов, для чего в июне�июле их присыпают
землей, удалив точку роста. За месяц�полтора у малышей
отрастают мощные корни и побеги. Осенью их отделяют от
маточного куста, а весной пересаживают на постоянное место.
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